
- 159 - West Africa 

Pouyaud B 2975b. Etude de lac de Bam. Description d'une installation pour la 
mésure continue de l'évaporation d'une nappe d'eau libre. Kaw, Centre 
O.R.S.T.O.M., Ouagadougou, 38 pp. Miméo. 

Pouyaud B 1979. Etude de l'evaporation d'un lac en climat soudano-sahelien: 
le lac de Bam (Haute Volta). cah. O.R.S.T.O.M., sér. Hydrol. 16, 89-143. 

Pouyaud B 1986. Contribution à l'évaporation de nappes d'eau libre en climat 
tropical sec. Exemples du lac de Bam et de la mare d,Oursi (Burkina Faso), du 
lac Tchad et d'açuder du Nordeste brésilien. Etudes et thèses O.R.S.T.O.M., --- 
Paris, 254 pp. 

Pouyaud B, G J Dubois 8 P Le Duc 1975. Etude du lac de Bam. Observations 
climatologiques aux stations de Saint-Paul, Kongoussi et Bam, année 1973. 
Rapp. Centre d'O.R.S.T.O.M., Ouagadougou. Miméo. 

Pouyaud 8, G J Dubois & P Le Duc ï976a. Etude du lac de Dam. Observations 
climatologiques aux stations de Saint-Paul, Kongoussi et Bam. Année 1974. 
Wv. Centre d'Q.R.S.T.0.M.. Ouagadougou, 142 pp. Miméo. 

Pouyaud B, G J Dubois 6 P Le Duc 1976b. Etude du lac de Bam. 3 années 
d'observation du vent à la station climatologique de Saint-Paul. 
1973-1974-1975. Rapp. Centre d'O.R.S.T.O.M., Ouagadougou, 49 pp. Himéo. 

Pouyaud B, G J Dubois & P Le Duc 1977a. Etude du lac de Bam. Observations 
climatologiques aux stations de Saint-Paul, Kongoussi et Bam, année 1975. 
Kapp. Centre d'0.R.S.T.D.M.' Ouagadougou, 138 pp. Himéo. 

Pouyaud B, G J Dubois 6 P Le Duc 1977b. Rtude du lac de Bam. Observations 
climatologiques aux stations de Saint-Paul, Kongoussi et Bam, année 1976. 
Kapp. Centre d'O.R.S.T.O.M., Ouagadougou, 109 pp. Miméo. 

Sicot W & J P Zeganadin 1977. La rétention hydrique des sols du bassin 
versant de la Mare d'oursi. Considérations sur la capacité au champ de deux 
sols sableux. Rapp. Centre d'O.R.S.T.O.H., Ouagadougou, 24 pp. Miméo. 

Sodter F 1980. Enquête dbmographique sur la zône de la Mare d'Oursi. Rapp. 
Centre d'O.R.S.T.O.H., Ouagadougou, 53 pp. Miméo. 

3.5: THE INNER NIGER DELTA/DELTA CENTRAL DU NIGER 

by/par 

H Dumont & J Pensaert 

INTRODUCTION 

The confluence of the Upper Niger and its major tributary, the Bani, forming the 
Middle Niger, is situated in a steppe plain (mean local rainfall ca 500 mm per 
year). The river here meanders through its own sediments and branches into 
numerous parallel, anastomosing channels, surrounded by swamps and shallow 
lakes. The size of the lakes varies between a few hundreds of square meters to 
450 km2 (Lake Faguibine). Some lakes are directly connected to one of the 
major river channels; others are situated behind shallow dune barriers. There is 
a continuous gradation between ephemeral, semi-permanent, and permanent lakes. 
Most are very shallow and their bottoms have very gentle slopes. Only the 
northernmost and largest lake, Faguibine, has a deep basin (about 15 m) in its 
eastern part, but its western end (Ras el Na) is very shallow and dries out 
every spring. 

The floodplain of this plain or Interna1 Delta does not strictly comprise 
most of the largest lakes (such as Faguibine, Tele, Korarou, Do, Haribongo), but 
the Niger is connected to them through temporary channels, or spills over into 
their beds during flooding. Those lakes connected to the Niger by a permanent 
channel' (Lakes Fati, Haro, Kabara, Tanda), or situated inside the floodplain 
(Lakes Debo, Korienze, Goualado), have water levels that fluctuate directly with 
the river Pevel. 
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The yearly flooding is the result of the summer monsoon in the Upper Niger 
Catchment, mainly the Fouta Djalon Mountains, where rains start in Nay and cesse 
in October. The flood wave arrives in the Delta area with a time lag. Peak 
heights in the Delta, which at that time extends to some 17 000 km2 of flooded 
land, fa11 around October-November, and gradually drop thereafter to a minimum 
in Nay-June. The diEEerence in water lave1 between both extremes averages 6.5 m, 
and the difference in discharge between May and November is typically 1:25. 

The floodplain and lake shore at low level are used as pasture areas for 
livestock. Most lakes are, as a result, eutrophic, and exhibit dense 
cyanobacterial blooms while having poor macrophyte fringes. Some permanent 
pools > however , have a typically rich soudanian flora. The fish fauna, bird 
life, and the aquatic invertebrate fauna of the Delta are rich and varied, in 
spite of a remarkably low minera1 content OP the Niger water. Irrigation and 
rice-culture are widespread, but SO are waterborne diseases such as 
Schistosomiasis. 

The Delta, in its present form, is geologically Young. Before cutting through 
the “seuil de Tosaye” and capturing the Tilemsi River, the Niger was endorheic 
and emptied itself in the sands of the Bmpty Quarter to form Lake Arouane. This 
river capture may have happened around 6000 BP. 

INTRODUCTION 

La rencontre du fleuve Niger supérieur et de son affluent le plus important, le 
Bani, formant le Niger Moyen, se situe dans une vaste plaine steppique 
(pluviosité annuelle moyenne ca 500 mm). La riviere y forme de nombreuses 
boucles dans son propre sédiment, et se divise en innombrables canaux parallelés 
et anastomoses, entoures par des marécages et des lacs peu profonds. La 
superficie de ces lacs varie entre quelques centaines de metres, et 450 km2 
pour le Lac Faguibine. Certains lacs sont reliés a un des canaux principaux; 
d’autres se situent derriere une barrière de dunes. Xl existe tous les 
intermédiaires entre lacs Qphémères, semi-permanents et permanents. La plupart 
sont’ très peu profonds et sont à pente très réduite. Seul le plus au nord et le 
plus grand parmi ces lacs (Faguibine) possède un bassin plus profond (environs 
15 m) dans sa partie est, mais sa partie ouest (Ras el Na) est très peu profonde 
et chaque printemps. 

La plaine d’inondation de ce vaste delta interne ne comprend pas, au sens le 
plus strict, des lacs tels que Faguibine, Tele, Korarou, Do, Haribongo. Ils ne 
sont reliés au Niger que par des canaux temporaires ou par transgression en 
période de crue. Il y a aussi bon nombre de lacs (Fati, Horo, Kabara, Tanda) qui 
sont reliés au Niger par un canal permanent, ou qui se situent franchement à 
l’intérieur du delta inondable (Debo, Korienze, Coualado) et dont le niveau 
d’eau varie directement avec celui de la rivière. 

La crue annuelle est le résultat de la mousson estivale sur le bassin du 
Niger Supérieur, et en particulier sur les montagnes du Fouta Djalon, où les 
pluies commencent en Mai et s’arrttent en Octobre. La vague de crue arrive au 

delta avec certain retard par rapport aux précipitations sur le Fouta Djalon. 
Ainsi, le maximum au delta est atteint en Octobre-Novembre, et correspond à 
17 000 km2 .de plaine inondée. La décrue commence ensuite et le niveau minimum 
est atteint en Bai-Juin. La différence de niveau entre les deux extremes est en 
moyenne de 6.5 m et les débits correspondants en aai et en Novembre ont un 

rapport 1~25. 
La plaine inondable et les bords de lac asséchés deviennent des paturages à 

l’étiage, ce qui entraine l’eutrophisation de la plupart des lacs de la région. 
Les fleurs d’eau à cyanobactéries sont intenses, et les macrophytes marginaux 
réduits. Certains bassins permanents ont cependant une flore riche. 
L’ ichtyofaune, l’avifaune et les invertébrés aquatiques du delta sont riches et 
variés, en dépit du fait que les eaux du Niger sont très faiblement 
minéralisées. L’irrigation est très developpée, ainsi que la riziculture. Les 
maladies parasitaires liées à l’eau, tels que la bilharziose, sont très 
répandues. 
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Le delta actuel est géologiquement jeune. Avant d'éroder le "seuil de Tosaye" 
et de capturer la riviere Tilemsi, le Niger était endorhéique et se perdait dans 
les sables de 1'Empty Quarter formant le lac d'brouane. La capture de cette 
rivière est supposee avoir en lieu vers 6000 BP. 
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